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Социально-психологический потенциал эриксоновского гипноза

Гордеев М.Н.

Основными задачами исследования были выявление наиболее характерных изменений в образе “Я”, связанные с процессом терапии, изучение характерных особенностей факторов, влияющих на устойчивость изменений во времени после различных временных интервалов, прошедших после процесса терапии, специализация концепции жизненного цикла семьи и разработка модели опросника, позволяющего проверить гипотезу о переходе с одного этапа развития семьи как возможном критерии психотерапевтического процесса, а также важным критерием, отражающим личностные изменения не только “внутренние”, но и “внешние”, выявление преобладающей проблематики и особенностей психологических проблем у лиц, посещающих группы эриксоновской терапии, а также выявление влияния посещения группы эриксоновской терапии на изменение семейной ситуации, разрешение семейных и личностных проблем и психологических трудностей.

Релаксационное движение как инструмент психотерапии

Курис И.В.

Неспособность слушать и слышать свое тело часто приводит к проблемам, которые невозможно решить без активного включения телесной практики в психотерапию. Речь идет о психофизической технологии, как инструменте воздействия на психо-эмоциональную сферу; как инструменте психической и физической саморегуляции, ведущей к восстановлению психосоматических нарушений; как инструменте воздействия с пространственными структурами и выхода в измененные состояния сознания.  

Невротические сценарии в анализе бессознательного

Лебедев М.А.

Понимание бессознательных целей, сценариев дает психотерапевту огромный массив информации относительно чувств, мыслей, желаний, запретов, защитных механизмов, действий, сновидений и психопатологических феноменов, всего того, что позволяет клиенту осуществить его собственный, глубоко личный “жизненный план”.  

Вклад Станислава Грофа в современную трансперсональную

психологию и психотерапию

Майков В.В.

В своих полувековых исследованиях “внутренних пространств” Гроф ясно показал, что мы много больше, чем наша объективная биография, мы сокровенно связаны с миром и космосом, наши возможности к совершенствованию колоссальны и помогут нам справиться с мировыми проблемами, если мы будем опираться на них.  

Дифференцированный психотерапевтический подход к лечению больных

алкоголизмом, сочетающимся с сахарным диабетом

Покровский Ю.Л., Арапиев Ю.У.

С целью выработки оптимальной системы психотерапевтического воздействия с учетом фазности и этапности развития хронического алкоголизма, сочетающегося с сахарным диабетом, было изучено 110 больных мужского пола, страдающих хроническим алкоголизмом (1-я и 2-я стадии) и сахарным диабетом (1-го и 2-го типа) в возрасте от 21 до 60 лет. Психотерапия больных хроническим алкоголизмом, сочетающимся с сахарным диабетом, помимо общих психотерапевтических воздействий требует дифференцированного подхода к исследуемой группе пациентов.

Туберкулез, личность, психотерапия

Поклитар Е.А.

Эта небольшая работа является обобщением материала свыше 30-ти исследований по изучению психологии больных туберкулезом и фтизиопсихотерапии, выполненных одесскими специалистами в период с 1976 года. На основании наших данных туберкулезом заболевают преимущественно лица дефензивной (пассивно-оборонительной) структуры личности – люди слабовольные, нерешительные, непрактичные, душевно и физически инертные, застенчивые, конфузливые, неуверенные в себе, незащищенно-робкие, склонные к сомнениям, самообвинению, переживанию своей вины перед близкими.  

Прошлое, настоящее психотерапии и пути ее дальнейшего развития

Павлов И.С.

На спор о том,  чем является психотерапия – наукой или искусством, можно смело ответить, что в степени мастерства ее проведения – это искусство, а в “технологии” превращения больного в здорового, закономерности этого превращения – это наука, имеющая не только теоретический, но и прикладной характер. Положение дел в психотерапии характеризуется многообразием ситуаций, неповторимостью личного развития каждого человека, и в то же время типизацией личностей на определенном уровне, совпадение этих многообразий, их частота повторений высвечивает те или иные грани многообразия жизнедеятельности человека, его реагирования.  

Методологическое значение классификации, понятий нормы и патологии

Решетников М.М.

Вопросы классификации, нозологии, нормы и патологии имеют не узко медицинское, а широкое методологическое значение, определяющее ряд важнейших проблем, включая экономические. Сейчас в психотерапии мы наблюдаем безудержное творчество, особенно – в части касающейся методов. Но метод – это всегда производное от концепции или от теории. Методов все больше, …новых теорий – нет.

Образовательные программы по сексологии (половому воспитанию)

в вузе для педагогов и психологов

Сазонов В.Ф.

Педагоги и психологи обязательно должны иметь возможность получить определенное образование в области сексологии. Разработанные нами поведенческие сексологические тренинги, моделирующие в неявной форме знакомство и ухаживание, могут дополнять личным опытом теоретическое изучение психосексуальных и нравственно-половых проблем.

Феномен бессознательного предвидения некоторых событий группами здоровых и психически больных людей, выявленный с помощью

цветных карточек сокращенного теста М. Люшера

Тройцкий А.Ф.

Событие гибели людей, как инициатор бессознательных реакций, было выбрано по той причине, что имеет личностное, и видовое значение для человека. Инструментом для изучения бессознательных реакций был выбран цветовой тест М. Люшера. После предварительной статистической обработки материала и разных способов оценки результатов оказалось, что бессознательные реакции действительно обнаружились, но не в день события и не после него, а примерно за сутки (3-39 часов) до события.

Особенности проведения танцевально-двигательной терапии

при вялотекущей шизофрении

Филичева К.А.

Наличие выраженной двигательной дисфункции у больных шизофренией, требует более активной помощи для овладения основными навыками, необходимыми при ходьбе, беге и т.п. Танцевально-двигательная терапия позволяет развить социальные навыки и помогает вступить в контакт с собственными чувствами путем установления связи чувств с движениями. Целью нашего исследования было обучение и тренировка моторных навыков и физических действий клиента.   

Новый метод недирективного подхода в психотерапии на Украине

Цай Е.П.

Впервые на Украине проведено изучение и обоснование нового течения в психотерапии - метода недирективного подхода. Предлагаемый метод имеет по типу воздействия недирективную направленность. В психотерапевтической практике лечения больных до настоящего времени на Украине не использовался этот подход. Необходимость разрабатываемого направления вызвана объективным ходом истории, и логика психотерапевтической мысли отражает исторический фон перестройки, предлагая конструктивную модель иного видения, расширяющую границы возможностей психотерапии.

Рисунок: терапия и диагностика

Юсопов О.Г.

В статье рассматриваются основные достоинства рисунка как психотерапевтического и психодиагностического средства. Слияние искусства со многими, в том числе глубинными сторонами жизнедеятельности человека можно объяснить объективными  биологическими факторами, благодаря которым искусство сумело занять столь важное место в общественном и индивидуальном развитии человека, сделавшись в какой-то мере индикатором этих процессов.

Применение системы измерений артериального давления

в инициатической психотерапии

Яценко В. И.

В настоящей работе представлены результаты двух шестичасовых сессий психокоррекции методами инициатической психотерапии у пациентов: мамы и ее сына 14 лет. Практика проведения сессий инициатической психотерапии показывает, что обсуждение с пациентами их графика зависимости коэффициента системности психофизического состояния  Кс от номера замера артериального давления и динамики изменении этого графика помогает психотерапевту настроить пациента на серьезную работу по трансформации того разрушительного опыта, который был накоплен пациентом раннее.

Основные тенденции в динамике судебно-психиатрических

экспертиз в Республике Казахстан в 1992-2000 г.г.

Айдельдяев Б.С.

Сравнительный анализ показателей деятельности СПЭК в Республике Казахстан и Российской Федерации по данным 1999 г. показал, что в деятельности СПЭК в Республике Казахстан имеются некоторые различия с показателями в РФ. В частности, в РФ более высокий показатель числа судебно-психиатрических экспертиз на 10 тыс. населения: 12,2 по сравнению с 8,7 в Казахстане, или больше в 1,4 раза; в РФ значительно больше удельный вес экспертиз, проводимых по гражданским делам: 13,1% по сравнению с 5,7% в Казахстане.

Психическое и соматоневрологическое здоровье подростков

с суицидальным поведением

Нашкенова А.М.

Объектом изучения явились 33 подростка, поступивших в психиатрический стационар (12 ч.) и в токсикологический Центр (21 ч.) в связи с суицидальными попытками совершенными впервые (64%), и повторными суицидальными попытками (36%). Среди них 9 подростков мужского пола и 23 – женского в возрасте 15-20 лет. Результаты исследования свидетельствуют о многообразии дезадаптирующих факторов и необходимости комплексного подхода в решении проблемы суицидов.

Тревожность и особенности межличностных отношений подростков, лишенных родительского попечительства

Руженков В. А.

Целью исследования было изучение влияния тревожности на тип межличностных отношений у подростков, лишенных родительского попечительства. Объект исследования: подростки-сироты (35 человек) и подростки из полных семей (35 человек). Основными методами исследования были: полуструктурированное клиническое интервью, психологический, статистический. В результате исследования установлено, что у подростков-сирот наблюдается более высокий уровень личностной тревожности, чем у подростков из полных благополучных семей.   

Особенности развития интеллекта и креативности

в условия родительской депривации

Руженков В. А.

Целью исследования было сравнительное изучение уровня развития интеллекта и креативности у подростков, воспитывающихся в условиях лишения родительского попечительства и подростков из полных благополучных семей. В статье рассматривается необходимость своевременной разработки и реализации комплексных психокоррекционных программ, направленных на стимуляцию развития интеллектуальной и волевой сферы детей, воспитывающихся в детских домах-интернатах, а также создание адекватных условий для развития творческих способностей.  

Опыт использования электросудорожной терапии для

лечения эндогенных психозов

Суатбаев Н.Р.

Дан обзор литературы. На опыте проведения 331 сеанса описаны методика, эффективность, осложнения ЭСТ. Отдельно обсуждается применение ЭСТ в 9 случаях фебрильной шизофрении, приводятся предикторы эффективности.

К вопросу о систематике сезонных  аффективных расстройств

Симуткин Г.Г.

В настоящем обсуждении затронут вопрос о выделении прежде всего в американской психиатрической классификации так называемого сезонного аффективного расстройства (SAD), динамики диагностических критериев SAD, некоторые спорные вопросы, касающиеся систематики SAD и субсиндромальной формы SAD.   

Социальные факторы риска развития депрессивного состояния

у больных с органическим аффективным расстройством

Скударь К.Е.

Было обследовано 64 больных депрессией (23 мужчины и 41 женщина), имевшие отчетливые признаки периферического атеросклероза и начальные проявления церебральной атеросклеротической болезни. Влияние социальных факторов на развитие заболевания не вызывает сомнений и наибольшее значение, по результатам исследования, имеют следующие ассоциации факторов: “нестабильная ситуация в стране”, “бедность”, “физический труд в анамнезе”, “дефицит общения со сверстниками”.   

Проект создания единой информационной сети в Центрах медико-социальной реабилитации наркозависимых в Республике Казахстан

Катков А.Л., Россинский Ю.А., Валивач М.Н.

В настоящее время сотрудниками Республиканского научно-практического Центра медико-социальных проблем наркомании разработан проект информационного обеспечения работы Республиканского Центра и его региональных филиалов. Целью проекта является обеспечение оперативных накоплений, обработка и обмен информацией внутри Центра и со всеми его филиалами, наркологическими диспансерами республики.

История одной докторской диссертации

Егоров Б.Е.

Данная статья это свободное изложение мыслей, событий, переживаний связанных с написанием первой докторской диссертации на кафедре психотерапии Российской медицинской академии последипломного образования (РМАПО). Весь путь, проделанный мной – это подтверждение жизненных принципов, направленных на созидание и развитие не только личности, но и моего окружения. Готовность принимать жизнь такой, какая она есть, не подчиняясь слепо, но также и не противясь судьбе, одновременно стараясь извлечь пользу из всего, до тех пор, пока не появится что-нибудь лучшее. Однако ждать пока появится что-нибудь лучшее – этого мало, надо активно воздействовать на события, не забывая, что в основе любых исторических процессов находится идея, которая одухотворяет человека, общество и профессию.

SUMMERIES

Social - psychological potential of Erickson hypnosis

Gordeev M.N.

Primary goals of research were revealing the most typical changes in self-image, the therapies connected to process, studying of prominent features of the factors influencing stability of changes in time after various time intervals, past after process of therapy, specialization of the concept of family life cycle and development of model of the questionnaire, allowing to check up a hypothesis about transition from one stage of development of family as possible criterion of psychotherapeutic process, and also the important criterion reflecting personal changes not only «internal», but also «external», revealing of a prevailing problematic and features of psychological problems at persons, Erickson therapies groups, and also revealing of influence of attending of Erickson therapies group on change of a family situation, the sanction of family and personal problems and psychological difficulties.

Relaxation movement as the tool of psychotherapy

Kuris I.V.

Inability to listen and hear the body frequently results in problems, which cannot be solved without active inclusion of corporal practice in psychotherapy. The question is psychophysical technology, as the tool of influence on psychoemotional sphere; as the tool of the mental and physical self-control conducting to restoration psychosomatic disorders; as the tool of influence with spatial structures and an exit in the changed conditions of consciousness.  

Neurotic scripts in the analysis unconscious

Lebedev M.A.

The understanding of the unconscious purposes, scripts gives psychotherapist a huge file of the information concerning feelings, ideas, desires, interdictions, protective mechanisms, actions, dreams and psychopathological phenomena, all that allows the client to carry out his own, deeply personal « the vital plan».  
Stanislav Grof’s contribution in modern transpersonal

psychology and psychotherapy

Maikov V.V.

In the semi-centennial researches of «internal spaces» Grof has clearly shown, that we are much greater, than our objective biography, we are secretly connected to the world and space, our opportunities to perfection are enormous and will help us to cope with global problems if we shall be based on them.  

The differentiated psychotherapeutic approach to treatment of alcoholism,  combined with insular diabetes

Pokrovskiy J.L., Arapiev J.U.
With the purpose of development of optimum system of psychotherapeutic influence taking into account phase nature of chronic alcoholism development, combined with insular diabetes, it was examined 110 ill males, suffering chronic alcoholism (1-st and 2-nd stages) and insular diabetes (1-st and 2-nd type) in the age of from 21 till 60 years. The psychotherapy of alcoholism, combined with insular diabetes, besides the general psychotherapeutic influences demands the differentiated approach to researched group of patients.
Tuberculosis, person, psychotherapy

Poklitar E.A.

This small work is generalization of a material from above 30 researches on studying psychology of consumptives and phthisiophychotherapy, realized by the Odessa experts in the period since 1976. On the basis of our data, persons with passive - defensive structure of the person - people weak-willed, irresolute, unpractical, mentally and physically inert, shy, bashful, diffident, exposed - timid, inclined to doubts, self-accusation, experience of the fault before relatives fall ill of tuberculosis mainly.      

Last, present of psychotherapy and a way of its further development

Pavlov I.S.

On a dispute about what is the psychotherapy - a science or art, it is possible to answer, that in a degree of skill of its realization is an art, and in «technology» of transformation of the patient in healthy person, laws of this transformation is the science having not only theoretical, but also applied nature. The state of affairs in psychotherapy is characterized by variety of situations, originality of personal development of each person, and at the same time typification of persons at the certain level, concurrence of these varieties, their frequency of recurrences highlight those or other sides of variety of vital activity of the person, its reaction.    
Methodological value of classification, concepts of norm and pathology

Reshetnikov M.M.

Questions of classification, nosology, norm and pathology have not narrowly medical, but the wide methodological value determining a number of the major problems, including economic. Now in psychotherapy we observe impetuous creativity, especially - regarding concerning methods. But the method is always derivative of the concept or the theory. There are more and more methods … new theories are not present.

Education programs on sexology (sexual education) in institute of higher education for teachers and psychologists

Sazonov V.F.

Teachers and psychologists necessarily should have an opportunity to receive the certain education on sexology. The behavioral sexological trainings developed by us modeling in the implicit form acquaintance and caring, can supplement with personal experience theoretical studying of psychosexual and moral - sexual problems.
Phenomenon of a unconscious prediction of some events by groups healthy and mentally ill people, revealed with a help of color cards of M.Lusher’s color test

Troitskiy A.F.

Event of destruction of people as the initiator of unconscious reactions, it was chosen for the reason that has personal, and specific value for the person. The tool for studying unconscious reactions chose M.Lusher’s color test. After preliminary statistical processing a material and different ways of an estimation of results appeared, that unconscious reactions were really found out, but not in day of event and not after it, and approximately day (3-39 hours) prior to event.
Features of realization of dance-locomotive therapy

at continuous sluggish schizophrenia

Filicheva K.A.

Presence of the expressed impellent dysfunction at schizophrenia patients, demands more active aid for mastering by the basic skills necessary at walking, run etc. Dance-locomotive therapy allows to develop social skills and helps to make in contact to proper feelings by an establishment of connection of feelings with movements. The purpose of our research was teaching and training of motor skills and physical actions the client.   

New method of not directive approach in psychotherapy on Ukraine

Tsai P.A.

For the first time in Ukraine it was held study and substantiation of the new tendency in the psychotherapy – method of not directive approach.  This method has not directive trend by the type of influence. In psychotherapeutic practice this approach was not used in a course of medical treatment in Ukraine to the present time. The necessity of worked out direction is occasioned by the objective course of history, and the logic of psychotherapeutic thought reflects historical background of the reconstruction, proposing the constructive model of other vision extending the sphere of psychotherapeutic possibilities.
Figure: therapy and diagnostics

Jusopov O.G.

In article the basic advantages of figure as psychotherapeutic and psychodiagnostic means are considered. It is possible to explain merge of art to many, including the deep sides of vital activity of the person with objective biological factors due to the fact that art has managed to take so important place in public and individual development of the person, having become the indicator of these processes.


Application of arterial pressure measures in initial psychotherapy

Jatsenko V.I.
In the present work results of two six-hour psychocorrection sessions by initial psychotherapy methods are submitted to psychotherapy at patients: mother and her son of 14 years old. Practice of realization of initial psychotherapy sessions shows, that discussion with patients of their diagram of psychosomatic condition coordination coefficient Kc from measure number of arterial pressure and dynamics of changes of this diagram helps psychotherapist to adjust the patient for serious work on transformation of that destructive experience which was saved up by the patient early.
The basic tendencies in dynamics of Forensic Examination

in Kazakhstan in 1992-2000

Aidel’dyaev B.S.

According to 1999, the comparative analysis of parameters of activity Forensic Psychiatrical Psychological Expertise (FPPE) in Kazakhstan and the Russian Federation has shown the, that in activity of FPPE in Kazakhstan there are some differences with parameters in Russian Federation. In particular, in the Russian Federation higher parameter of number judicial psychiatric examinations on 10 thousand population: 12,2 in comparison with 8,7 in Kazakhstan, or it is more in 1,4 times; in the Russian Federation densities of the examinations spent on civil cases there is more: 13,1% in comparison with 5,7% in Kazakhstan.

Mental and somatoneurologic health of teenagers with suicide behavior

Nashkenova A.M.

Object of studying were 33 teenagers who have admitted to a psychiatric hospital (12 m.) and to the toxicological Center (21 m.) in connection with suicide attempts accomplished for the first time (64 %), and repeated suicide attempts (36 %). Among them there are 9 adolescents of a male and 23 - female in the age of 15-20 years. Results of research testify to variety of disadapted factors and necessity of the complex approach for the decision of suicides problem.

Anxiety and features of interpersonal attitudes of adolescents,

devoid parental guardianship

Ruzhenkov V.A.

The purpose of research was studying influence of an anxiety on type of interpersonal attitudes at adolescents, devoid parental guardianship. Object of research is adolescents - orphans (35 person) and adolescents from full families (35 person). The basic methods of research were: semi structured clinical interview, psychological, statistical methods. As a result of research it is established, that at adolescents - orphans it is observed the higher level of a personal anxiety, than at teenagers from full safe families.     

The experience of usage of electroconvulsive therapy

(ECT) for treatment of endogenic psychoses

Suatbaev N.R.

A review of literature is included. Patients were undergone of 331 ECT’s seances. The method, effectivity and complications of ECT are described. The use of ECT in patients with febrile schizophrenia (9 patients) is discussed. Predicators of effectivity are included. 

To a question on systematization of seasonal affective disorders

Simutkin G.G.

In the present discussion the question on allocation first of all in the American psychiatric classification of so-called seasonal affective disorders (SAD), dynamics of diagnostic criteria of SAD, some questions at issue concerning systematization of SAD and subsyndromic form of SAD mentions.
Social risk factors of development of a depression at patients

with organic affective disorders

Skudar’ K.E.

It was examined 64 patients with depression (23 men and 41 women), having distinct indications of a peripheral atherosclerosis and initial displays of cerebral atherosclerotic disease. Influence of social factors on development of disease does not cause doubts and by results of research the following associations of factors: «unstable situation in the country», «poverty», «physical work in the anamnesis», «deficiency of an intercourse with coevals» have the largest value.

The project of creation of a uniform information network

in the Centers of medico-social rehabilitation of drug

abusers in Kazakhstan

Katkov A.L., Rossinskiy J.A., Valivach M.N.
Now employees of the Republican Research–and-Practical Center of Medical-Social Drug Addiction Problems develop the project of an information supply of work of the Republican Center and its regional branches. The purpose of the project is maintenance of operative accumulation; processing and information interchange inside the Center and with all its branches, narcological clinics of Republic.

History of one thesis for Doctor’s degree

Egorov B.E.    

Given article is free statement of ideas, events, and experiences connected to a writing of the first thesis for a Doctor’s degree on faculty of psychotherapy of the Russian Medical Academy of post diploma education. The whole traversed path by me is confirmation of the vital principles directed on creation and development not only the person, but also my environment. Readiness to accept life such what it is, insubordinating blindly, but also not resisting to destiny, simultaneously trying to benefit by everything until something will appear the best. However to wait while something will appear it is not enough, it is necessary to influence events, not forgetting, that in basis of any historical processes there is an idea which spiritualizes the person, a society and a trade.
